

EDITORIALES

Un Rey para todos

Felipe VI ha revitalizado la imagen de una Monarquía en crisis cuando fue proclamado al dotarla de una inexcusable ejemplaridad

Felipe VI cumple hoy sus diez primeros años como Rey de España, un periodo repleto de convulsiones en el que ha recuperado el prestigio de la Corona al dotarla de la necesaria transparencia y de una ejemplaridad cuya ausencia menoscabó su imagen y forzó la obligada renuncia de Juan Carlos I. Las circunstancias críticas que precedieron a su proclamación, con su padre envuelto en escándalos de corrupción y en comportamientos individuales indecorosos, han empujado al jefe del Estado a adoptar decisiones traumáticas en lo personal, pero inevitables para cumplir su firme promesa de impulsar «una Monarquía renovada para un tiempo nuevo». Y, de paso, allanar el camino hacia su continuidad en la figura de la princesa Leonor. La simbólica renuncia a la herencia que pudiera recibir ante el oscuro origen de ese dinero supuso, junto a la retirada de la asignación al mérito a cargo de la Casa Real, una reprobación pública de su predecesor que ha sido la prueba más palmaria de su voluntad de poner el buen nombre y el futuro de la institución por encima de todo.

El Rey se ha volcado en conectar con los sentimientos de una sociedad diversa cada vez más exigente y en cumplir de forma escrupulosa las funciones que

le atribuye la Constitución, que le define como «símbolo de la unidad y permanencia del Estado». Apoyado en esa sólida base, Felipe VI consideró que la neutralidad política en la que debe moverse no podía llevarle a la pasividad ante el referéndum independentista del 1 de octubre de 2017 en Cataluña, lo que le llevó a dirigirse a todos los españoles para advertir sobre la gravedad que entrañaba un 'procés' fuera de la ley. En una España azotada por la fragmentación partidista, la inestabilidad en la gobernación y la polarización, no ha dejado de recordar que la convivencia y la solidaridad son fundamento de la libertad y los derechos en un país integrado, sin que en esta década de sucesivas crisis económicas, pandemia y guerras le hayan faltado motivos para llamar a la unidad.

La Monarquía parlamentaria facilitó extraordinariamente el tránsito de la dictadura al período más democrático y próspero de nuestra historia. El sentido de la responsabilidad y la prudencia de Felipe VI demuestran la capacidad de la Corona para seguir ofreciendo garantías de futuro frente a la incertidumbre y el desconcierto; para ser una institución útil en cuyo proceder pueden verse reconocidos incluso quienes legítimamente profesan ideales republicanos.

Alumnos poco creativos

Ha dejado de sorprender, por desgracia, que Euskadi figure en el furgón de cola de España en los principales rankings de enseñanza a pesar de que su gasto por alumno es muy superior a la media nacional. Vuelve a hacerlo en la evaluación del pensamiento creativo realizada por primera vez en el Informe PISA, en la que le aventajan todas las comunidades, salvo Andalucía, Castilla-La Mancha y las ciudades autónomas de Ceuta y Melilla. El escaso nivel de los estudiantes vascos de 15 años en ese ámbito –que se suma a sus pésimos datos en ciencias y lectura, y algo mejores en matemáticas, difundidos en diciembre– adquiere un especial relieve cuando la última reforma educativa establece como una competencia transversal clave la creatividad, entendida como una combinación de pensamiento abstracto y complejo, imaginación y fantasía. Los resultados de la enseñanza en Euskadi distan de ser aceptables por mucho que la autocomplacencia acrítica se haya instalado en un sector en el que el debate sobre la calidad formativa no ocupa el prioritario lugar que debiera. Su mejora ha de ser una prioridad del nuevo Gobierno vasco y de todos los agentes implicados. Está en juego nuestro futuro.

LAS FRASES DEL DÍA

Melinda French Gates **Empresaria**

Anuncia su apoyo a Biden en noviembre



«No puedo votar a un hombre que hace retroceder los derechos reproductivos de las mujeres»

Andrzej Duda **Presidente de Polonia**

La guerra en Ucrania



«Si Putin quiere que los soldados rusos mueran en masa, necesitamos hacer todo lo posible para que su deseo se haga realidad»

Ferran Adrià **Chef**

Prohibición de prácticas gratis en restaurantes



«Es muy jodido porque estás cortando el talento. Pero si alguien quiere currar, hay que pagar algo y un mínimo de cotización»

SANSÓN

EL COLUMPIO
TXANI RODRÍGUEZ

'Nagori'

Nunca se han publicado más libros sobre árboles que ahora y nunca se han talado más árboles en pueblos y ciudades. En Llodio, por ejemplo, he visto cómo talaban unos tilos que daban sombra, desde antiguo, junto al pórtico de la iglesia. Los han talado para acometer la reforma del mercado. Por diversas circunstancias, no me he quejado a tiempo. Ahora ya es tarde. Solo queda el recuerdo.

La editorial Periférica publicó hace un tiempo un libro titulado 'Nagori. La nos-

talgalia por la estación que termina', de Ryoko Sekiguchi. El término 'nagori' remite a la estacionalidad de un fruto y a su ausencia futura: para recuperar su sabor, su olor, tendremos que esperar un año entero, conservando la memoria de ese fruto en nuestros sentidos; pero talaron esos árboles del pórtico y ahora no cabe esperar a que pase un año, sino más bien un ciclo entero, hasta que un buen día algún urbanista redescubra la maravillosa obra de ingeniería civil que supone plantar un árbol.



EL CORREO

DESDE 1910 EL CORREO ESPAÑOL - EL PUEBLO VASCO

Director José Miguel Santamaría Alday

Directora de Álava
Zuriñe Ortiz de Latierra
Subdirectores
Óscar Villasante,
Manuel Arroyo

Áreas

Ciudadanos: Nerea Pérez de Nanclares y Salvador Arroyo.
Política y Economía: Adolfo Lorente. **Mundo:** Miguel Pérez.
Opinión: Encarni Bao. **Cultura:** María José Tomé. **Vivir:** Yolanda Veiga. **Arte:** Alejandro Belman. **Fotografía:** Bernardo Corral.
Edición Digital: Alberto Tellitu, Iker Álava.
Nuevas Narrativas: Aitor Alonso.
Fin de semana: Óscar Alonso. **Edición impresa:** Antonio Santos.

Secciones

Política: David Guadilla.
Deportes: Carlos Pérez de Arrilucea.
Corresponsal económico: Manu Álvarez.
Corresponsal política: Olatz Barriuso. **Economía:** Jesús López Ortega. **Edición impresa:** Sergio García. **Jantour:** Lourdes Aedo.
Territorios: Teresa Abajo. **Infografía:** Josemi Benitez.
Fotografía: Iñaki Andrés. **Documentación:** Jesús Oleaga.